

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes. 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

DIRECTOR:
Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA
FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)
Anuncios en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas mitad de precio a los suscriptores.
Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCIÓN:
J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

Cosas de la guerra

Modo de leer las noticias

De un libro que acaba de traducirse del inglés, Arte de la guerra al alcance de todos, tomamos estas observaciones:

No se deben creer las cosas que son físicamente imposibles. Por ejemplo: Cuando se alude a un ejército de 6 ó 8.000 hombres y más tarde se afirma que ha tenido 20.000 bajas.

No se deben prestar crédito a las cifras puntuales de prisioneros que se dan inmediatamente después de una gran batalla, sobre todo cuando se trata de muchos millares, pues esto es tan difícil como decir a ojo cuántos granos hay en un celemin de trigo.

Cuando un Estado Mayor nos da repetidas veces la misma cifra o una cifra aproximada de prisioneros, no caigamos en la añagaza de suponer que se trata de prisioneros tomados en distintas ocasiones. En este caso, el Estado Mayor juega el mismo truco que el director de escena que, con veinte comparsas en rueda, los hace ir desfilar por el foro como si fuera un ejército innumerable.

Los términos destrucción, destrozo, desorden no suelen significar nada en las noticias militares, como no sea un estado de optimismo, engañoso muchas veces, en el ánimo de quienes redactan el parte oficial.

En cambio el parte de haber tomado una plaza fuerte, cañones cogidos, prisioneros hechos ofrece un valor calculable... cuando la noticia es verdadera.

Leed con preferencia y dad mayor crédito a los partes oficiales del bando beligerante que no os es simpático. Por ejemplo: si simpatizáis con los aliados, buscad el parte alemán, y viceversa. Es la manera mejor de acostumbrarse a las contrariedades y recibir las fortunas con más intensa satisfacción. Aparte de que andaréis más cerca de la realidad, porque entre la exageración del parte y de vuestra pasión, por el choque se engendra un saludable término medio y verosímil.

No olvidéis que el que se halla cerca de un cañón computa muy por alto la potencia mortífera de él.

Un buen mapa es indispensable. Desconfiad de los pronósticos, predicciones, anuncios e itinerarios a plazo fijo y con horario como las guías de ferrocarriles; tales como "el 20 del mes entraremos en la plaza X; el primero del que viene habremos copado al ejército H"; a no ser que estos anuncios vayan acompañados de la disyuntiva del baturro: "A Zaragoza o al charco".

Es ridículo que creáis en lo sobrenatural humano, verbigracia: en que tal bando vencerá por arte de birlibirtoque, mediante ciertos secretos tremendos que en saliendo redactarán a polvo el adversario. Hombres son de una y otra parte, y naturales todas sus acciones.

POR EL CABLE

ASUNTOS CANARIOS

(De nuestro corresponsal en Madrid)
Madrid, 24 (22'10).

Disposición

Se ha publicado una disposición del Ministerio de la Guerra, declarando que los sargentos que deseen servir en las tropas de Canarias, no necesitan reunir las condiciones que determina el artículo segundo de la disposición del mismo Ministerio, de fecha 13 de Marzo de 1912.

Audiencia

Don Alfonso concedió hoy una audiencia, al senador por esas islas Sr. Izquierdo Vélez.
Con tal motivo el Sr. Izquierdo Vélez, permaneció en palacio, conferenciando con el monarca, una hora.

La guerra en Canarias

El Sr. Izquierdo Vélez dijo al salir de palacio, que don Alfonso habíale interrogado acerca de las consecuencias que para las islas Canarias ha tenido la guerra europea, interesándose vivamente por el porvenir de las mismas.

Don Alfonso se mostró decidido partidario de que esas islas se pongan inmediatamente en condiciones de defensa.

Excedencia

Se ha declarado en situación de excedencia con residencia en Canarias, al comandante de Infantería D. José Marina, Sargento Mayor de plaza de esa isla de Tenerife.

Mesa.

LO DEL AZUCAR

SIGUEN LAS PROTESTAS

Estibadores de carbón

Sr. Director de EL PROGRESO.
Muy señor mío: He recibido su atenta carta, fecha 18 del actual, y en contestación a ella, me es grato participarle que esta sociedad que presido, de la que forman parte actualmente 90 individuos ocupados en las faenas carboíferas del muelle, no está conforme en que se establezca de nuevo el impuesto que antes gravaba a los azúcares que se importan de la Península y el extranjero, no solo por considerarlo arbitrario, sino que también por recargar sobre un artículo del cual no puede prescindir la clase trabajadora para su alimentación.

Además a mi juicio, tampoco puede la clase obrera aceptar como bueno el impuesto, si se tiene en cuenta que su aspiración anímica y por la cual viene luchando constantemente, es la de que desaparezca toda clase de gabelas que figuran en los presupuestos del Estado, la provincia y el Municipio.—El Presidente, José Santos.

Carpinteros de blanco y sus similares

Sr. Director de EL PROGRESO.
Muy señor nuestro: El que suscribe en representación del Gremio de Carpinteros de Blanco y sus Similares, compuesto de ciento setenta y dos individuos, se adhiera a la justa y noble campaña emprendida por su periódico, refutando la que el periódico La Prensa, ha sostenido abogando por la restauración del impuesto a los azúcares, siendo con evidente perjuicio para la provincia.

La extraña conducta de La Prensa defendiendo tan abiertamente esos escandalosos arbitrios, desde mucho de un periódico que se hace llamar republicano.—El Presidente, Pedro María García.

Cooperativa Cívico-Militar

El Sr. Presidente de la Cooperativa Cívico Militar nos envía una carta, en la que nos dice que como el fin que persigue dicha asociación es el de suministrar a sus asociados los artículos de primera necesidad en condiciones más ventajosas que las actuales, cuya idea ha sido acogida por la generalidad con verdadero entusiasmo, la Junta de Gobierno no duda en manifestar que considerando el azúcar como artículo de primera necesidad debería quitársele toda clase de impuestos, tanto del Estado como municipales, y lo mismo debería hacerse con los demás artículos de la misma índole.

Las causas de la guerra según los rutenios

He aquí cómo explican la guerra los aldeanos rutenios:

«La Zarina está sumida en la más profunda tristeza; las constantes amenazas de revolución la tienen en perpetuo sobresalto, y además, la salud del Príncipe heredero está muy quebrantada. En vano ha hecho venir las más famosas reliquias, las imágenes más milagrosas del Imperio. El Príncipe no sana. Un día entró la Zarina llorando en la cámara del Zar y le dijo: «Todos los iconos de Rusia son falsos y engañosos. Sólo hay una imagen verdadera y poderosa: la de la Virgen María, que está en la iglesia de Hoschiw, cerca de Bolechiw. Mándamela traer.» El Zar se rascó la cabeza, pensativo, porque sabía que el Emperador Francisco José no le iba a ceder nunca la portentosa imagen. Pero queriendo satisfacer el deseo de su esposa, mandó llamar a sus generales y reunió a todas sus tropas. Ya se preparaba a invadir las tierras del Emperador austriaco, cuando éste, prevenido, le declaró la guerra.»

Sociedad Cooperativa de Producción DE TENERIFE

Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca a todos los asociados a Junta general para el día 28 del corriente y hora de la una y media de su tarde, en los salones del Centro de Dependientes de esta Capital, San José, 34.

Santa Cruz de Tenerife 22 de Febrero de 1915.—El Secretario, M. de Armas.—V.º B.º, El Presidente, Manuel Filpas.
ORDEN DEL DIA.—Dar cuenta del estado de la Sociedad y presentación del balance.

Habla un comerciante

Sr. Director de EL PROGRESO.
Muy señor mío: Es indudable que al pueblo en general le conviene que se disminuya el impuesto sobre el azúcar, tanto más cuanto que, aun en condiciones normales, la vida en Canarias es muy costosa.—Está pues, justificado que apoyemos la campaña de su periódico contra la que hace La Prensa, defendiendo una industria que en la actualidad no tiene otro objeto que el lucro particular de los pocos fabricantes que a ella se dedican.—Por lo demás, el pueblo entero se perjudica, sin que pueda decirse que ese perjuicio redunde en beneficio de una gran industria del país, porque esta es insignificante después del advenimiento del plátano.

A fuer de justo, he de reconocer también, que los fabricantes de azúcar tienen el derecho de rebelarse contra todo aquello que pueda quebrantar los intereses que han creado, pero, de igual modo tienen los consumidores el derecho de defender los suyos, que son tan respetables y atendibles como los de esos señores fabricantes.

Me atrevería a asegurar sin temor de equivocarme, que con la única excepción de algunos amigos particulares o políticos de los fabricantes de azúcar, todo el mundo en Canarias está conforme en que es impropio y perjudicial se solicite del Estado la restauración del impuesto de 60 pesetas.—Uno más.

Lo que dice un periódico

Nuestro querido colega de Las Palmas, El Tribuna, comentando el incidente aquí surgido por culpa de los que sin previa meditación han pretendido echar una nueva carga sobre el pueblo, dice:

Ahora se ha echado mano de la mulletilla de que la industria azucarera podía adquirir "en no lejano día" lo que no ha podido conseguir en luengos años, gran desarrollo, y con eso y con decir que ese impuesto debe ser para los Cabildos, crean los partidarios de la gabela que han descubierto el Mediterráneo, y a su descubrimiento se aferran como a tabla salvadora el náfrago.

Para proteger una industria que en luengos años no ha podido prosperar, está todo el pueblo canario pagando 100 por lo que podría pagar 30.

Pero, es claro, se trata de una cuestión de patriotismo, que se traduce en pesetas para los azucareros.

Consejo de Fomento

El Sr. Presidente del Consejo provincial de Fomento nos remite un ejemplar del folleto dado a luz por dicho organismo, en el que se reseñan los trabajos ejecutados desde su constitución en 1911 hasta su primera renovación en 1914.

Hemos leído ese folleto con atención y al llegar al epígrafe «Intereses generales de la Agricultura, Industria y Comercio» nos encontramos con que el citado Consejo fué uno de los que informaron al ministro de Hacienda proponiéndole la rebaja de los derechos de introducción en estas islas de los azúcares extranjeros.

Banda Municipal

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda el día de hoy en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de la noche.

El N.º 1. marcha de concierto; Valdovinos.
D. Juan Tenorio, polka fantástica; Atmeller.

La Princesa del Dollar, valse; Leo Fal.

Retreta austriaca, Keler-Bela.
Las nueve de la noche, gran jota; Caballero.

El Boro, paso-doble flamenco; Monllor.

En La Laguna se admite suscripciones a este diario en el kiosco de la plaza de la Antigua, o avisando por teléfono a la Imprenta García Cruz.

IMPRECACIÓN

Para el poeta y amigo Luis R. Figueroa.

En la espantosa lucha que ve impasible el cielo,
la ardiente sangre corre cual lava de un volcán;
y henchido de cadáveres el humeante suelo
para el festín los brinda que los gusanos dán.

No turba la armonía del Cosmos tanto duelo:
los astros luminosos indiferentes van
rodando por el éter, sin detener su vuelo
de la rugiente ira furioso el huracán.

¡Violento torbellino que inmola al inocente
y todo lo derrumba! ¡Desbordado torrente
de la locura humana en hórrido furor!...

Dios, que lanzas el rayo, ¿do está tu omnipotencia,
tu inmutable justicia, tu celestial clemencia?...
¡No eres tú en quien yo creo, o no existes, Señor!

Bernardo Chevilly.

Febrero, 1915.

Mirando al escenario

Madrigal

La preciosa comedia estrenada anoche en el Teatro municipal, de la que es autor Gregorio Martínez Sierra, padre de otras obras meritisimas aquí muy apreciadas y aplaudidas, es lo que indica su título: un madrigal de la más pura cepa, no por su extensión, sino por su ligereza y galanura, por el desarrollo placido de la trama aunque los tres personajes motores de la comedia luchan interiormente con sus pasiones.

El argumento es sencillo, sin complicaciones, adecuado para que el autor exponga su pensamiento en toda su plenitud, de una sencillez tal que cuando sale por el foro Agustín (Ernesto Vilches) ya sabemos como ha de terminar la obra. Y sin embargo, la seguimos atentamente, escuchamos con recogimiento el diálogo fluido, nos interesamos por la vez de D.ª Margarita (Enriqueta García), la abuela engañada cariñosamente por Ana María (Rafaela Abadía) para que en los últimos años de su existencia no adquiera pesadumbres, simpatizamos con Francisco (Emilio Valentí) el poeta provinciano que sufre injustamente la condena de un amor platónico y seguimos con curiosidad los pasos de Carmelina, (Carmen López-Lagar), hasta el punto de que cuando desaparece de la escena deseáramos encontrarla de nuevo.

Con esos personajes y algunos otros de menor importancia, que solo sirven para dar mayor relieve a los primeros, ha hecho Martínez Sierra dos actos preciosos.
Madrigal fué recitado por Rafaela Abadía. Y lo decimos así porque verdaderamente es ésta de esas obras que solo tienen una figura principal. El éxito de la interpretación a uno solo corresponde, y anoche fué para la notable actriz que hizo un trabajo merecedor de los mayores encomios.
Estudió el papel, entendió perfectamente la idea de Martínez Sierra, comprendió que el tono melodramático no era oportuno, y ajustó sus acciones, su gesto y su voz a las exigencias del tipo que daba vida. Y estuvo muy feliz. A nuestro modesto juicio es el papel más completo que hasta ahora ha representado. Durante las dos horas que dura la obra estuvo en situación, sin decaer en lo más mínimo, con absoluta firmeza.

La Srita. López Lagar, en las tres escenas del segundo acto en que interviene, trabajó muy acertadamente. Los demás artistas completaron el cuadro, pero, lo repetimos su actuación no da lugar a triunfos personales.

Esta noche estreno de Lluvia de hijos. Los programas dan a entender que nos vamos a morir de risa. Veremos si es verdad o si el encargado de redactarlos se excedió en sus apreciaciones.
Luis Onco.

Salón Novedades

Esta noche hará su presentación la renombrada cancionista a gran voz, de aires regionales y cuplés, "Rosarito Pacheco". Trabaja también la notable y hermosa canzonetista "Flor Marina" y se exhibirán películas muy interesantes y de verdadero mérito.

Palabras ajenas

"Diario de Tenerife"

Lamentándose de la carestía de las subsistencias dice:
«Ha llegado el momento de desterrar de entre nosotros aquello de que el gofio es el alimento del pobre en Canarias.»

El gofio, ha pasado a ser un artículo de lujo, de tanto lujo, que hoy no solamente escapa a la fortuna y alcance de los pobres por el precio a que se cotiza, sino que hasta el rico se ve perplejo para conseguirlo, para satisfacer cualquier inesperado capricho estomacal.

No hay trigo, no hay maíz; y como el gofio sale del uno o del otro grano, es natural que a la carencia sobrevenga la privación.»

"La Información"

Inicia un plebiscito para escuchar opiniones sobre la conveniencia del traslado del hospital de Dolores, y a él acude en primer término el Dr. Rodríguez Ballester, que condensa su deseo en estas palabras:

«La Laguna tiene su hospital civil, hoy cívico militar, precisamente en el sitio más céntrico de la población y por el número de enfermos con que cuenta así como por la importancia cada día mayor de esta ciudad, sería muy práctico para todos, por el beneficio del enfermo, por la nota de cultura del pueblo y por la salud y tranquilidad del vecindario, que se llevase a cabo su traslado a lugar más propio, lo cual es factible por poseer buen radio de expansión el pueblo y contar con unos alrededores sanos, higiénicos, llenos de luz y vegetación, aire puro, de acuerdo con la ciencia.»

"La Opinión"

Inserta un artículo de don Andrés Moreno, sobre los ataques de los submarinos alemanes, sugiriéndole esta reflexión:

«La pérdida de tres barcos mercantes es poco menos que despreciable; mas el efecto moral que esto ha causado en todos los ánimos, es muy lamentable. Ha iniciado una desconfianza y un temor que han de influir muy potencialmente en el comercio. Las primas de seguro han aumentado inmediatamente, lo que es la mejor señal de un cierto pánico.»

La guerra naval entre Inglaterra y Alemania no se decidirá por medio de una batalla naval, sino por golpes en que la habilidad, la ciencia y la sagacidad han de ser los elementos más primordiales. La fuerza la tiene monopolizada Inglaterra.»

"La Prensa"

«Creemos, pues, que ha llegado el momento de recabar para Canarias los beneficios de la Ley,—se refiere a la de subsistencias—en cuanto a la regularización de los servicios marítimos y a la rebaja de fletes, que se nos tiene ofrecida desde el comienzo de la guerra.»

Si continuamos inactivos o indiferentes, las Compañías de transportes seguirán haciendo lo que les venga en gana, y el comercio canario sufrirá las consecuencias de este abandono.»

Cemento inglés INVICTA. Importador Manuel F. Feria.

Los humoristas de la guerra :::

Un paisano pregunta a un médico alemán, muy bien caricaturizado por "La Campana de Gracia":
—Escuche, doctor Zimmernann... ¿Cómo es que opera V. a los heridos sin darles cloroformo?
A lo que el doctor contesta:
—Lo hago para que no pierdan la memoria y se acuerden más tiempo de nosotros.

Otra caricatura representa a un padre y un hijo.
El primero pregunta al segundo:
—Dime, hijo mío, ¿qué carrera quieres seguir?
—Espía.
—Muy bien, hijo mío, eres digno de tu padre.

Tenemos a la vista un mortero de 42.
Un oficial dice al artillero que sirve la pieza:
—Apunta el cañón hacia aquella cruz roja.
—Mi teniente, es la señal de que allí están los heridos.
—Mejor, así no se podrán quejar.

El Pontífice también se presenta como humorista admirable. No se trata ahora de una caricatura, sino de una carta que Benedito XIV dirige a Guillermo II, la cual empieza de este modo:
"Conociendo como conozco los sentimientos cristianos de V. M."
De la más pura cepa de los humoristas.

Por la pintoresca y neutral tierra de Holanda circula actualmente esta graciosa historieta:

Un soldado alemán llama violentamente a la puerta del Paraíso, dando fuertes golpes con la culata de su fusil.
San Pedro abre la puerta, y pregunta:

—¿Quién eres tú?
—Soy un soldado del kaiser.
—Entonces no puedes entrar aquí.
—Pues entraré—dice el militarote, con un tono de amenaza.
—Pues no entrarás.
—Entraré. Pero como tengo el sentimiento de la jerarquía, antes de emplear la fuerza te ordeno que vengas a tu amo.

—Mi amo—dice San Pedro—es Dios.
—Y qué Vete a llamar a Dios.
Entonces San Pedro se echó a reír, añadiendo con tono de piedad:

—Pero, infeliz muchacho, ¿no sabes tú que Dios se ha vuelto loco?
—¿...?
—Sí, hijo, completamente loco. No hace en todo el día más que arrastrar tras de sí un gran sable, tocarse con un casco prusiano, contemplar su figura en los espejos y enderezarse los bigotes con puntas amenazadoras. ¡Se cree nada menos que Guillermo III!

Ateneo de Tenerife

Se convoca a todos los socios, a las personas que han prestado su adhesión y a aquellas que deseen pertenecer a esta Sociedad, a la Junta general que tendrá lugar el primero de Marzo próximo a las cinco y media de la tarde, en el salón de actos del Centro de Dependientes, calle de San José, número 34.

Orden del día

Admisión de los nuevos socios.
Dar cuenta de las gestiones realizadas por la comisión reorganizadora.
Discusión y aprobación del nuevo reglamento.
Elección de la Junta de Gobierno, que ha de regir la sociedad en el presente año y de los individuos que compondrán las Mesas de las Secciones.

Se ruega a aquellas personas que, hallándose en las anteriores circunstancias, deseen conocer y hacer observaciones al proyecto del nuevo Reglamento, se pasen por la casa número 7 de la calle de Ruiz de Padrón.

Notas militares

Servicio de la Plaza para mañana
PARADA:—Principal y Hospital Militar, Tenerife.—Cárcel, Orotava.—Jefe de día, el Sr. Teniente Coronel de Caballería D. Carlos Escario y Herrera-Dávila.—Hospital y Provisiones, el Sr. Capitán de Tenerife.—Oficial de Vigilancia, Tenerife.—Sargentos para la conducción de enfermos, uno por cada cuerpo de la guarnición.—Talla en la Caja de Recluta a las 9, Tenerife e Ingenieros.

—Con toda la fuerza franca de servicio y destinos del cuartel que no sean indispensables se formará una compañía de dos secciones que al mando del Capitán de cuartel y Oficiales de semana tendrá mañana instrucción práctica en las inmediaciones de la explanada de las «Cuatro Torres», dedicándose en la primera hora al orden cerrado y en la segunda al orden abierto.

AYUNTAMIENTO

Sesión de 24 de Febrero de 1915

La preside el Alcalde Sr. Vivanco y asisten los concejales Sres. Calzadilla y Dugour, Arozena, del Toro, Ravina, Vandewalle, García Cruz y Díaz Lianos.

Se lee y es aprobada el acta de la anterior.
El Sr. Calzadilla da cuenta de que el Domingo próximo celebrará un concierto en el Teatro la banda municipal de música a fin de que se comunique al actual concesionario del edificio conforme a Reglamento.

El Sr. Ravina interesa que se den comienzo a las obras del nuevo cenatorio y se active el asunto relativo a la continuación de las obras del túnel de Roque-Negro Catalanes.

El Alcalde le contesta que respecto al primer extremo se ha ocupado con interés, esperando a que mejore de su enfermedad el Inspector de obras señor Peraza para visitar aquel recinto y determinar el sitio donde ha de comenzarse la construcción; y en cuanto al segundo, precisamente, el día anterior había reunido la Comisión, especial respectiva, con objeto de examinar el informe que ha emitido un distinguido letrado.

El Sr. Arozena pregunta al Alcalde si los concejales que no han concurrido a esta sesión han excusado su falta, y se le contesta negativamente.

Continúa el Sr. Arozena y ruega se le diga la resolución que haya recaído con respecto a unas construcciones que van a realizarse en el barrio de Salamanca fuera de la alineación aprobada y el Alcalde le replica que el asunto está a informe del Arquitecto.

También pide el Sr. Arozena se cumpla el acuerdo consistorial sobre colocación de un urinario a inmediaciones de la Alameda del Príncipe.

El Sr. Vandewalle ruega asimismo, el cumplimiento de otro acuerdo por el que se pidió al Arquitecto el proyecto de dos pequeñas fuentes en el barrio de Buenavista.

El Sr. García Cruz pide al Alcalde que gestione de la Junta de obras del puerto ponga al servicio público el nuevo urinario que ha construido a la entrada del muelle a fin de que pueda ser trasladado a la Alameda de Weyler, el que hoy allí existe.

Entrase en el orden del día aprobándose la distribución de fondos para el mes próximo.

Se procede al sorteo reglamentario para elegir la Junta municipal de asociados que ha de funcionar en el presente año y dió el siguiente resultado.

Por concepto de Territorial, los señores D. Manuel de la Rosa Martínez, D. Antonio Expósito Navarro, D. Aureliano Martín Fernández, D. Francisco Márquez Sierra, D. Manuel Antonio García, D. Luis González Pérez, D. Juan Pérez Jorge, D. Sebastián Suárez Alemán, D. Elicuterio Hernández Padrón, D. Camilo Guimerá y Tejera, D. Francisco García Morales, D. Ramón Marrero Butista, D. Vicente Alberto y Acosta, D. Luis Díaz Hernández, D. Aurelio Pérez Zamora, D. José Alonso Hernández, D. Manuel Hernández Durán, D. Manuel Trujillo Pérez, D. Domingo González y González, D. Domingo García y China y D. Antonio Cruz López; y por concepto de Industrial, los señores D. Zenón Martín, D. Wenceslao Ganges, D. Pascual Ruiz Hernández, D. Sixto Hernández Martín, D. José de la Rosa, D. José Chico Torres, D. Antonio Delgado, D. Eduardo Izquierdo García, D. Pedro Corona Barrios, D. Antonio Ríos Díaz, D. Francisco Febles, D. José María Palazón, D. Bernardo Morales, D. Francisco Martínez Viera, don José Rodríguez Hernández y D. Andrés Hernández Rodríguez.

Quedan aprobados dos decretos de la Alcaldía, sobre nombramiento interino de personal del Teatro.

Se conceden diez meses de licencia al concejal D. Juan Yanes Perdomo.

Se da cuenta del expediente sobre aumento de subvención al Colegio de Sritas. de Ntra. Sra. del Carmen para la enseñanza de alumnas pobres y se resuelve que se haga en el presupuesto la correspondiente transferencia de crédito para elevar a 3.000 pesetas dicha subvención; quedando, revocado, por ahora, el acuerdo anterior sobre concurso, entre las Escuelas, para dar las clases a dichos alumnos.

Se aprueban varias cuentas de arbitrios.

Pasa a la Comisión de Hacienda una proposición del Sr. Marichal sobre adquisición de ejemplares de una obra musical del Sr. Reyes Barlet.

Se aprueba una moción del Alcalde sobre pago de Impuestos de los haberes de Enero del personal temporero.

En vista de una carta del Sr. Peraza, dando cuenta de su enfermedad, se acuerda sustituirle por el Sr. Ravina en la Comisión especial que entiende en el asunto sobre continuación de las obras del túnel Roque-Negro Catalanes.

Se levantó la sesión a las seis menos veinte minutos.

DE SOCIEDAD

Hace pocos días se halla enfermo, el ilustrado periodista D. Enrique La-Gasca.

—Hállase ligeramente enferma la bella señorita María Reyes Linares, hija de nuestro amigo D. Miguel Reys, propietario del "Hotel Colón".

—De su larga y penosa enfermedad se encuentra ya completamente restablecido nuestro joven amigo D. Alvaro de la Oliva.

—Hallase enfermo el niño Enrique Maffiotte, hijo de nuestro querido amigo D. Pedro.

—A consecuencia de un enfriamiento se ha visto obligado a guardar cama nuestro querido amigo D. Emilio Calzadilla, al que deseamos pronto restablecimiento.

—Después de pasar algunos días en esta Capital, ha regresado a Icod, el propietario D. José Lugo Soca.

—Han llegado del Puerto de la Cruz, los distinguidos señores ingleses Mr. Brown y su señora esposa.

Comandancia de puerto

Meteorología
Madrid, 24 (12'45).
Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.
Una nueva borrasca se halla lejos de Galicia; pero se dirige a ella. Tiempo bueno de poca estabilidad en las costas de Galicia.

GUARDIA CIVIL

Detención
Ha sido detenido el vecino de esta Capital, Juan Pérez Cruz (a) Senegal, por hurtarle 10 pesetas y penetrar en la morada de Julia González Rodríguez, que vive en Ventoso.

Ropa
Ha sido denunciado el vecino de Granadilla, Olavo Pimienta, por suponerse autor del hurto de ropa a su vecina Rosa García Peña.

Sombreros
Han sido denunciados los vecinos de Arucas, José Domínguez Patricio y Ambrosio García, por hallarse un bulto que contenía 6 sombreros de fieltro, 2 de paja, dos toquillas de luto y un cuello, cuyas prendas usaron en lugar de devolverlas a su dueño y convecino D. Bonifacio Cabrera Pérez.

DE CORREOS

Desde el próximo lunes quedará abierto al público un kiosko para la venta de efectos timbrados y consulta de las necesidades del servicio.

Este se situará en el patio de esta central y será servido por un cartero.
—Ha comenzado a prestar servicios el oficial 4.º D. Eduardo Codina.

Sarah Bernhardt : pierde la pierna derecha :

En los primeros días de la semana última publicamos un telegrama, en el que se daba la triste noticia de que había sido amputada una pierna a la eminente trágica francesa Sarah Bernhardt.

He aquí lo que ha dado lugar a esa amputación:
Sarah representaba «Jeanne d'Arc» en el teatro de la Porte de Saint-Martin. Al hincarse de rodillas se clavó un herraje, y no obstante sufrir horriblemente continuó actuando durante más de dos meses, sin atender a su curación.

En mayo último se encontraba Sarah Bernhardt en Bélgica, y se dispuso a emprender una «tournée» por Inglaterra; pero su dolencia se acentuó, al punto de que tuvo que rescindir todos los contratos y trasladarse a Burdeos.

Las eminencias médicas de París celebraron una consulta y rechazaron la operación propuesta por el ilustre doctor Doyen, por considerar que el mal podía ser vencido sin recurrir a la cirugía.

Sarah se recluyó en su casa de Andernos, donde ha permanecido desde entonces padeciendo terribles sufrimientos y guardando una inmovilidad absoluta.

La cirugía en Tenerife

Con completo éxito han sido operados por el Dr. Secchi en el Hospital civil las siguientes personas:
Manuel Pérez Medina, por fistula intestinal.
Vicente Expósito, por mastoiditis.
Julian Hernández, por padecer flemon profundo difuso de la cadera y muslo derecho que contenía siete litros y medio de pus.
Rosa Piqué, por complicación de un mal parto que tuvo en su domicilio y en grave estado fué trasladada a dicho Establecimiento. Completamente curada ha salido de alta en el día de ayer Antonio Rodríguez, por fistula del intestino.

SOBRES BARATOS

comerciales, de tarjetas de visita blancos y luto, y de oficio, muy baratos. En la imprenta de este diario.

SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 24 (22'30).
DE ESPAÑA

Fallecimientos
Ha fallecido repentinamente en esta Corte, la Marquesa de Castro Manriquez.

También ha fallecido en Palma de Mallorca, el obispo de aquella diócesis.

Los moritos
Telegrafían de Algeciras, que allí se tiene noticias de que los kabileños de Jadú han secuestrado cinco mujeres y ocho muchachos.

Asesinato
También dicen que los kabileños asesinaron en Ceuta al marido de una de las cautivas.

Más fechorías
Añaden las noticias de Algeciras, que los moros habían incendiado la noche anterior en Ceuta, un pajar, robando gran número de cabezas de ganado, cuyo valor se hace ascender a 20.000 pesetas.

Del Extranjero

La pérdida del "Avelyn"
Telegramas de New York, dicen que allí ha causado tremenda indignación, el hundimiento del vapor norte-americano «Avelyn», el que como es sabido, se fué a pique al Norte de la isla Borkum, por haber chocado con una mina submarina.

Excitaciones
También dicen que toda la prensa de la localidad, hace excitaciones al Gobierno de Washington, para que, previas las averiguaciones que esclarezcan el asunto, formule una enérgica reclamación.

DE LA GUERRA

Bombardeo
Las noticias que se reciben de París, comunican que continúa el bombardeo de los Dardanelos, por la escuadra anglo-francesa.

Este es violentísimo, habiéndose lanzado sobre los fuertes de ambas márgenes, miles de proyectiles.

Destrozos
Añaden esas noticias que va-

Para la policía

Desde hace algunos días hemos visto circular por las calles de esta Capital, algunos carros cargados con atados de plátanos y sacos de turba, con los cuales forman grandes pilas, que, por estar mal amarrados, con el balanceo del carruaje, se van rodando hasta que se caen, con grave peligro de las personas que transitan.

Esta mañana uno de los carros llamados canarios iba cargado en demasía de sacos de turba y muy mal amarrado debido a lo que, y al balanceo, se le cargó la carga al llegar al muelle, faltando poco para que fuese alcanzada una persona que pasaba cerca del carro aludido.

Llamamos la atención de la policía a fin de que evite estas faltas de cuidado de los carreteros.

Restaurant Europa

San Francisco, 12
Este Restaurant admite desde hoy abonados a 100 pesetas mensuales, y también se sirve a la carta y se hacen comidas especiales con una hora de anticipación.

Menú para esta noche

Hors d'oeuvres variées
Potage de lentilles
Filet de Barbe a l'orly
Cotelettes de porc panée
Piece de boeuf piqué aux legumes
Salade veterave
Pouding Tapioca
Fruits—Café

EL PROGRESO es el diario de mayor circulación en esta Capital.

NOTICIAS

Colegio.—Nuestro paisano don Antonio Hernández y su esposa doña María Sijá han instalado en Buenos Aires un importante colegio, en el que dieron enseñanza durante el último año a 188 alumnos. Dicha institución es una de las más acreditadas de la capital argentina.

Se vende una casa terrera en la calle de Ferrer, número 69. Tiene cinco dormitorios, sala, antecala, aljibe y demás dependencias.
Para informes casa de D. Antonio García, San Martín, 43.

Operación.—En la Clínica del Doctor Rodríguez López ha sufrido una operación la Sra. Doña Rogelia Monasterio Mandillo.
El "Abeokuta".—Leemos en nuestro colega El Tribuno, de Las Palmas:
"Mejor informados podemos asegu-

rias fortalezas han sido completamente destruidas por el fuego de las escuadras.
Otros contestan pausadamente el bombardeo.

La escuadra
Dicen también esas noticias, que los buques de la escuadra no han sufrido avería alguna, a causa del menor alcance de los cañones enemigos.

Los turcos se retiran
Comunican de Londres que las noticias del Cairo dicen que los turcos se han retirado completamente del Egipto.
Esta retirada de los turcos, atribúyese a la dificultad con que tropezaban para su aprovisionamiento.

Tropas de desembarco
Otras noticias del mismo origen, aseguran que Inglaterra está preparando tropas de desembarco, para mandarlas a los Dardanelos.
Otra vez los zeppelines
También dicen que dos zeppelines alemanes han bombardeado Essex.
El bombardeo fué ineficaz.

Los turcos derrotados
Telegrafían de San Petersburgo que las tropas rusas han derrotado a los turcos en el Cáucaso.

La ofensiva
También dicen que los rusos han vuelto a emprender la ofensiva contra los alemanes.
Estos han batidos en retirada al Norte del río Narewbohn, siendo perseguidos de cerca por los moscovitas.
Los alemanes tuvieron en este encuentro gran número de bajas.

Mesa.
Falta servicio
Hasta la hora de entrar en prensa la presente edición, no hemos recibido el resto de nuestro servicio telegráfico, sin que acertemos a comprender a qué obedece la demora.—N. de la R.

Carbón vegetal
Ayer por la tarde fondó en nuestro puerto el balandro Filomena, trayendo de Los Saúces un cargamento de carbón vegetal.

Pasajeros
Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor español Atlante, trayendo de Cádiz 17 pasajeros, y llevando 4 en tránsito para Las Palmas.
—Después fondó el francés Duplex, llevando para Buenos Aires y escalas 42 pasajeros procedentes de Havre y escalas.
—Por la tarde fondó el Lanzarote, trayendo de Arrecife y escalas 3 pasajeros.

Carga
Con carga general para el comercio de esta Capital han fondado los vapores Atlante, Esperanza, Machrie y Lanzarote, españoles y Sjmanden y Sevilla, noruegos.

Frutos
Con un cargamento de frutos ha fondado el Taoro.

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Mejor informados podemos asegu-

Me

¿Desea V. un buen reloj? Compre un JUVENIA. Precisión, Elegancia, Garantía absoluta. LA UNIVERSAL, Alfonso XIII, número 3

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

rar que el vapor inglés "Abokuta" que se dijo había sido echado a pique por un submarino alemán, zozobró a causa del temporal reinante durante los últimos días.

La nodriza del siglo XX— Así llaman en Inglaterra y en América al GLAXO (la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano), por que no hay nodriza que lo aventuje para criar niños robustos y alegres. El GLAXO es siempre mejor que la leche por su digestión más fácil porque se asimila todo y nutre mucho más.

Es maravilloso como alimento de enfermos, convalecientes y ancianos. Venta en Farmacias y Droguerías. Agente general en las Islas Canarias, José Brosa Roger, Las Palmas.

El mejor cigarrillo es el de la acreditada fábrica La Favorita de E. Puentes; fúmelo V. y se convencerá. Depósito para la venta al por mayor y detalle calle Cruz Verde número 21.

Frutos.—Se ha dispuesto que por la Dirección general de Navegación y Pesca marítima, se proceda con urgencia al estudio de los puertos de interés general y refugio que convenga establecer en las costas de las comprensiones de los Apostaderos de Cádiz, Cartagena, costa de Africa, Islas Canarias y Baleares, para poder hacer un plan completo de puertos de refugio para los buques de poco calado, los de fuerzas sutiles y para los pescadores.

Título.—En la Escuela Normal Superior de Maestras de La Laguna, se ha recibido el título de Maestra de enseñanza Superior, a favor de la Señorita Elisa Darias Montesinos.

Electricista.—De regreso de la Argentina donde ha permanecido durante varios años ha llegado a esta Capital el inteligente montador electricista D. Santos P. de Arrieta, aprobado por la municipalidad de Buenos Aires, y cuyo señor ha venido contratado para realizar las obras de instalaciones eléctricas en el hermoso "Teatro Leal" construido en la Laguna.

Sea bienvenido.
Autorización.—Por este Gobierno civil ha sido autorizado D. Andrés Lemus Montesinos, para establecer en la calle de Miraflores número uno, una casa de hospedaje.

Revendedores: Tener presente que los cigarrillos marca La Favorita son los que más beneficios les reporta por su inmejorable calidad, precio y elaboración y especialmente por ser los predilectos de los buenos fumadores.

Para pedidos calle Cruz Verde, número 21.

Fume Vd. siempre cigarrillos de La Favorita, son los mejores.

Depósito Cruz Verde número 21.

Sidra "Hórreo". La más exquisita. Importa por Manuel F. Feria.

Muchachos para vender periódicos, se necesitan en la Imprenta de este diario.

Cooperativa Cívico-Militar de Santa Cruz de Tenerife

Señalada la fecha del primero de Marzo próximo para empezar el cobro de las mensualidades correspondientes a las acciones suscriptas, la Junta Directiva de esta sociedad ha acordado ampliar el plazo de ingreso con el carácter de socios fundadores, hasta el día 28 del corriente mes a las 12, a todos los que se crean con derecho a ello según el Reglamento, quedando a juicio de dicha Directiva el señalar el número de acciones que deban aportar al capital social los que por no tener sueldo fijo no estén comprendidos en la escala gradual del artículo 40.

Los boletines pueden entregarse hasta las 12 del día 28 del corriente en el Gobierno civil, a don Antonio Ribot.

La Valenciana

Gran Café, Restaurant y Hospedaje
Calle de la Carreira, número 41, La Laguna de Tenerife

Este establecimiento cuenta con un elegante Salón Café donde se expenden las clases más aceptables en Licores, Vinos, Aguardientes, Coñacs, Cervezas, Champagne, Sidra champagne, Chocolates y una gran variedad en Repostería, así como un espacioso comedor donde el público podrá encontrar a cualquier hora del día, infinidad de platos exquisitamente condimentados, para lo cual se dispone actualmente de un excelente cocinero.

En la parte alta está instalado el servicio de hospedaje con espaciosas y ventiladas habitaciones.

El servicio, tanto para las personas abonadas como para las que no lo están, es a la carta.

Se admiten encargos de Repostería o de comidas especiales.

Carbón de brezo y de cok, del mejor que se consume en plaza, se sirve a domicilio con la mayor prontitud al pasar aviso al almacén de comestibles "Mi bodega", frente a la Plaza de Weyler y Parque de Artillería.

ACADEMIA de solfeo, canto y piano

clases a domicilio por profesora procedente de los Conservatorios de la Habana y Berlín, D.ª Caridad García. Razón Hotel Colón.

Anuario Comercial DE SANTA CRUZ DE TENERIFE publicado por la casa

A. J. Benítez.

(Talleres de Artes Gráficas) EN PREPARACIÓN



Compañía de Navegación Transatlántica de Canarias

Sociedad anónima

Estando casi terminados los trabajos de organización de esta Compañía y suscrito parte del capital social, con el fin de dejarla constituida, se cita a los señores que han suscrito acciones para que el domingo 7 del entrante mes de Marzo, concurran a la reunión que ese día se celebrará en el local del Centro de Dependientes, a las dos de su tarde, para tratar de los siguientes asuntos:

Dar cuenta por la Comisión organizadora de los trabajos realizados.

Lectura y aprobación de los estatutos sociales.

Constitución de la Compañía.

Elección del Consejo de Administración.

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Febrero de 1915.

Bor la comisión organizadora, S. G. Sanabria.

Nota.—Los Sres. que no han suscrito acciones y deseen hacerlo, se servirán pasar, antes del día de la reunión, por los sitios que luego se indican, donde podrán enterarse y firmar las bases de la Compañía y llenar las papeletas de inscripción.

Escritorio de D. Américo López Méndez, Alfonso XIII 59.

Id. de D. Santiago García Sanabria, Viera y Clavijo 13.

Id. de D. Manuel Cruz, S. José 8.

Id. de D. C. García Dorta, S. Francisco 9.

Id. de D. Pedro Duque, Candelaria 26.

Id. de Sres. Hijos de Ruiz Arteaga, Alfonso XIII 5.

Id. de Vda. e Hijos de A. Yanes, Alfonso XIII 53.

Bombas centrífugas.

Para elevación de aguas y demás líquidos desde 1'50 metros hasta 75 metros. Diámetro de aspiración de 1 a 15 pulgadas inglesas y de descarga de 3/4 a 15 pulgadas inglesas. Elevan desde 60 litros hasta 30 metros cúbicos por minuto. Movidas por correa desde el motor o directamente acopladas. Las hay horizontales y verticales, de alta y baja presión. Accesorios para las mismas.

Motores eléctricos.

Para accionar o mover las bombas centrífugas, por correa o acoplados directamente a la bomba, desde 1/8 de H P en adelante, 110, 220 y 500 voltios.

Motores de gas y de gasolina desde 5 H P en adelante. Nuevo modelo de motor de gasolina de 2 1/2 H P.

Accesorios para transmisiones, etc., etc.

Para precios, informes y demás detalles, diríjase a la nueva Fábrica de Hielo, establecida en la calle del Pilar, núm. 61.

Teléfono núm. 499. — Santa Cruz de Tenerife.

Benigno Ramos PRACTICANTE

Bragueros para las distintas clases de hernias, riñones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa Collin y C.ª, París

la primera del mundo en estas especialidades.

Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.

Precios módicos.

Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

Ama de cria,

primeriza, con leche reconocida por los médicos, se ofrece una.

Dirigirse a María Sierra en San Miguel.

Empleado.—Se necesita uno para Corredor de Tejidos.—Escribir con referencias y aspiraciones al apartado número 24.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)
Director:
DR. VEREMUNDO CABRERA
Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN
(606 Ehrlich)
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Fes de vida
impresas en papel de hilo se venden en la Imprenta de este diario.

Las señoras y señoritas débiles y anémicas, que toman diariamente la Harina lacteada

NESTLE

adquieren fuerza y salud.

HARINA LACTEADA DE H. NESTLÉ
ALIMENTO COMPLETO
PARA LOS NIÑOS

El alimento completo, más grato al paladar que se conoce. Gratis para las madres. Hemos hecho una edición especial de varios libros sobre la Alimentación y el cuidado de los niños, con objeto de remitirlos gratuitamente a toda la madre que lo solicite. ¡Pídase hoy mismo uno! Nada le cuesta.—Agente de la HARINA LACTEADA NESTLE en Tenerife, P. DUQUE, Candelaria, 26, entresuelo.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTÍAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913
£ 5.215.995
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España; por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros. Agente en Tenerife del Departamento de Incendios, Miguel Rodríguez Baeza Dirección: Canales, 36.

Rosendo González
ALFONSO XIII, 79
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.
Grabados y monturas para piedras preciosas.
Para los veraneantes
se alquila por temporadas una hermosa huerta situada en el barrio de Salamanca con casa espaciosa, agua y una noria.
Propia para la estación de verano. Informes en la misma a D.ª M. Flores.

le causaban nuevas preocupaciones. La noble abnegación de Letoriére fué a distraer por un momento los pensamientos amargos que hacían ser tan penosos los últimos momentos del Rey...

—Sois un insensato... mereceríais toda mi cólera por atreveros a desobedecerme y exponeros así... exclamó Luis XV con acento más bien triste que severo, fijando una mirada de ternura en Letoriére que, arrodillado aún al pie de la cama, guardaba un silencio profundo.

—Compadézcame el Rey!...Esta ocasión será la única quizás en que pueda yo demostrarle mi gratitud.

—Mas os repito que esta enfermedad es contagiosa... No veis, pues, que me abandonan... que estoy solo... que quiero estar solo—se apresuró a añadir el Monarca con amargura, cual si hubiera querido disfrazar su primera idea, porque la abnegación del Marqués hacia aparecer más hedionda aún, a los ojos del Rey, la ingratitud de sus cortesanos.

—Corazón valiente y noble!—añadió Luis XV contemplando al Marqués con ternura.—Tú no tienes miedo... me eres fiel...

—Recompénsome entonces el Rey mi fidelidad, concediéndome lo que a nadie concede... el derecho de servirle, de permanecer a su lado!...—dijo Letoriére cruzando las manos con ademán suplicante.

—Preciso será... ahora...—dijo Luis XV. Después añadió, casi en tono de desesperación:—Pero eres joven! eres hermoso! te aman! y todo eso creo lo aventuras por venir a estar a mi lado! Todo eso me lo sacrificas quizás, pobre joven!... cuando tantos otros...—y después de un momento de silencio añadió:—Debe

Después de haber rogado a Domingo que fuera a la Abadía de Montmartre y entregara una carta de su parte a la Princesa Julia, partió el Marqués para Versalles.

Luis XV se moría de unas viruelas malignas.

Aquella enfermedad terrible, de tan rápido contagio, y que dejaba huellas tan espantosas había difundido grande espanto entre los cortesanos. Letoriére halló completamente desiertas las habitaciones ocupadas por el Rey moribundo. Este pánico era tanto mayor cuanto que no se conocía entonces la vacuna. Apenas habían permanecido en sus puestos respectivos los individuos de la servidumbre. Luis XV había prohibido formalmente que se dejara entrar en su cuarto al Delfín y a los demás Príncipes y Princesas, temiendo exponer su real familia a aquel contagio funesto.

El Vizconde de T..., uno de los gentileshombres de cámara que estaban de servicio aquel día, se hallaba a la sazón en la estancia que precedía a la habitación del Rey, cuando llegó Letoriére pálido, descompuesto y dolorosamente conmovido.

El Marqués, olvidando en aquel momento supremo las empalagosas costumbres y etiquetas de la Corte, iba a levantar el cortinaje de la puerta que daba paso al cuarto de Luis XV, cuando el Vizconde se aproximó rápidamente a él, y le dijo en voz baja, poniéndole una mano en el brazo:

—Deteneos, caballero, no tenéis entrada privada en la estancia de S. M.

—Dicen, caballero, que el Rey está casi abandonado por servidores; temen el contagio... Si es cierto que reina ya la muerte en ese aposento, puede prescindirse de la etiqueta para entrar en él—dijo Letoriére con amargura, e hizo movimiento para pasar.

